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Abstract 

 

Banken und Sparkassen stehen seit geraumer Zeit vor unterschiedlichen Herausforderungen, die 

u.a. auf die Niedrigzinspolitik der Europäischen Zentralbank sowie steigende regulatorische Anfor-

derungen zurückzuführen sind. Hinzu kommen sog. Megatrends (u.a. Globalisierung, demografi-

scher Wandel, Digitalisierung), die ebenso massive Einflüsse auf die traditionellen Geschäftsmo-

delle haben. Insbesondere die Digitalisierung verändert nachhaltig das Nutzerverhalten, lässt neue 

innovative Unternehmen als Mitbewerber entstehen und verschärft somit die Konkurrenzsituation 

für Banken in bis dato nicht vorhandene Dimensionen. Insbesondere das den Banken und Sparkas-

sen traditionell zugeschriebene Zahlungsverkehrsgeschäft wird durch neue Anbieter beeinflusst.  

 

Bedingt durch die weltweite Covid-19-Pandemie zeigen sich Wachstumspotenziale im Bereich des 

E-Commerce, der oftmals durch die Anbieter mit Lösungen des Zahlungsverkehrs verbunden wird, 

um für Konsumenten Mehrwerte zu generieren. Das Ziel der vorliegenden Arbeit ist es zu erheben, 

inwieweit Konsumenten bereit sind, einen regionalen E-Commerce-Marktplatz einer Sparkasse zu 

nutzen und die hierüber anfallenden Zahlungen über die eigenen Sparkassenlösungen abzuwickeln. 

Hierfür wurde eine quantitative Online-Umfrage in der Zielgruppe der E-Commerce-Nutzer durchge-

führt. Die Erhebung zeigt, dass Konsumenten sich vorstellen können, regionale Marktplätze einer 

Sparkasse zu nutzen bei einer weiterhin überwiegenden Verwendung fremder Zahlungsdienstleis-

ter. 
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Banks and savings banks have been facing various challenges for some time, which can be at-

tributed, among other things, to the low interest rate policy of the European Central Bank and in-

creasing regulatory requirements. In addition, there are so-called megatrends (including globaliza-

tion, demographic change, digitalization) that have just as massive influences on traditional business 

models. Digitalization in particular is changing user behavior in a sustainable manner, allowing new 

innovative companies to emerge as competitors and thus intensifying the competitive situation for 

banks in dimensions that have not yet existed. In particular, the payment transaction business tradi-

tionally attributed to banks and saving banks is being influenced by new providers.  

 

Due the global Covid-19 pandemic, there is growth potential in the area of e-commerce, which pro-

viders often combine with payment transaction solutions in order to generate added value for con-

sumers. The aim of the present work is to ascertain to what extent consumers are willing to use a 

regional e-commerce marketplace of a savings bank and to process the payments that arise through 

this through their own savings bank solutions. For this purpose, a quantitative online survey was 

carried out in the target group of e-commerce users. The survey shows that consumers can imagine 

wanting to use regional marketplaces of savings banks while still predominantly using third-party 

payment service providers. 

 

Keywords: digitalization / savings bank / e-commerce / payment transactions / digital ecosystems 
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